

etcétera

La 4T a dos años: estabilidad y bajo potencial para crecer y crear empleo



José Yuste

diciembre 1, 2020 9:29 am

El gobierno de López Obrador cumple dos años buscando la Cuarta Transformación del país. No la han alcanzado. Cuentan con estabilidad, pero les falta el potencial de crecimiento y empleo.

AUSTERIDAD FISCAL Y APERTURA COMERCIAL

La gestión de AMLO lo que sí ha mantenido es una economía estable. No ha contratado deuda y hay una muy fuerte austeridad presupuestal (incluso más de la necesaria). La agencia calificadora Fitch le reconoció la disciplina fiscal, si bien no mejoró la calificación, sí la mantuvo con grado de inversión.

El gobierno de AMLO también ha sostenido la apertura comercial. Apostando al T-MEC y a la relación económica con EU, tanto en exportaciones como en inversiones.

Ambos postulados, la austeridad fiscal y la apertura comercial, funcionan. Pero, por más que se sostenga en el discurso lo contrario, son herencia “neoliberal” que brinda resultados.

ECONOMÍA SIN ESTÍMULOS A EMPLEO NI INVERSIÓN

Sin embargo, el presidente López Obrador y su gabinete no han encontrado la forma de poder crecer. Aun antes de la crisis sanitaria, la economía mexicana bajó 0.3% del PIB durante 2019. Y ahora con la crisis sanitaria, que llevó a cerrar la economía, durante 2020 tendremos la peor caída económica en la historia moderna, de entre -8.5% y -9.0 por ciento.

El actual gobierno, a diferencia de economías similares, no trae estímulos a la economía. Sólo los de sus obras insignia.

Si vemos los componentes de la demanda, el consumo está bajo porque no hay apoyo para los empleos; la inversión desciende porque los empresarios consideran que hay cambios de reglas (basta ver el descenso constante en la Inversión Fija Bruta); el gasto gubernamental es cada vez menor, al grado de que los críticos ya le llaman un austericidio. Sólo las exportaciones crecen, porque dependen de una economía estadounidense que sí ha tenido estímulos desde la pandemia.

CON EMPRESARIOS, RELACIÓN POLÍTICA

Con el empresariado, el presidente López Obrador mantiene una buena relación política. Acaban de dar a conocer el segundo paquete de inversiones público-privadas con el Consejo Coordinador Empresarial. No es suficiente. Hace falta una política de certeza para las inversiones, que en casos como el aeropuerto de Texcoco o la reforma energética se han visto golpeadas. Ni siquiera ha existido estímulo para las pymes.

Comienza el tercer año del presidente López Obrador con estabilidad financiera, pero con los enormes riesgos de ser un sexenio perdido en crecimiento, empleo y con más pobreza.